

	País	OT
España.	1	50
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	3	50

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.

AL DIA

Meridionalismo

Ignoro si esta palabra existe en los diccionarios de la lengua, pero en todo caso no estaria de más ya que se han hecho proverbiales los fundamentos que la motivan.

Como el meridionalismo es una de las cosas más propias, más características de nuestra raza, bueno sería admitir (si no está admitido) un vocablo comprensible de todos nuestros defectos y de todas nuestras apáticas somnolencias.

Para el hombre meridional, la constancia en el trabajo es una cosa poco menos que imposible. Los actos de su vida se reducen a explosiones efec-tistas, a arranques, y todo lo más, a buenos propósitos, más ó menos sinceros.

La vida pública, la política, se reduce para el meridional a una exhibición de facultades personales que nada importan para la felicidad de la patria. Y buena prueba de ello es que la primera condición que se necesita para subir a las altas esferas de la administración del país consiste en un poco de ambición personal y algo de oratoria. España es el país de los oradores, y dentro de ella, Andalucía.

Aquí, en Mallorca, se nos alcanzan también muchos rasgos característicos del hombre del Sur. Para convenirse de ello, basta que nos fijemos un momento en los hombres á quienes las circunstancias han puesto al frente de nuestra vida pública, á la cabeza de la administración y del gobierno. Todos ellos, antes que otra cosa, son ó han sido excelentes oradores. Es más: no hemos tenido un grande hombre que haya dejado de faltar á esta ley sociológica.

Si nos fijamos en la afición á los espectáculos públicos veremos confirmarse la misma ley. Ante todo nos seducen las fiestas al aire libre y á la luz del brillante sol de nuestro mediodía. Los toros, las carreras, los bailes, las romerías; todo lo que sea bullicio, alegría colectiva, irreflexiva, desatada, loca.

En el teatro preferimos también el espectáculo efectista; la magia, la música de tararra, el vaudeville ó la zarzuela picaresca y maleante.

Dentro de la literatura dramática contemporánea nos seduce Echegaray, ó la comedia de versos armoniosos. El absurdo, la violencia, el arte sin arte no nos interesa con tal que en las obras nos deslumbe el relampagueo y la explosión de todo efectismo.

Y después, cuando nuestros nervios pierden la tensión, cuando ha pasado la tormenta y se han extinguido los entusiasmos, caemos en una especie de sopor del que no nos levanta nada.

Todos recordareis aquellas primeras sesiones de nuestro Ayuntamiento después del famoso triunfo de la coalición. Los concejales de uno y otro bando acudían llenos de fé y de entusiasmo á sus puestos, los días de sesión. Hasta el público acudía numeroso y esperanzado de reformas saludables y provechosas.

En menos de cinco sesiones se resolvió todo (de palabra, por supuesto). Hacienda, obras públicas, instrucción pública, personal administrativo, qué se yo! Todo, todo iba á ser renovado, porque las revoluciones, ha dicho un célebre hombre público y gran poeta además, son como las tormentas de verano que sanean la atmósfera.

En cambio, si tenéis ahora la curiosidad de asistir á alguna de las sesiones del Ayuntamiento, vereis que todos aquellos hombres se fueron para no volver. Los rojos sillones de damasco permanecen vacíos; el parlamentarismo se trocó en abandono.

Todo lo cual hace que os imaginéis al concejal del mediodía, muy tranquilo en su casa, durmiéndose hartito ya de aplausos, de popularidad y de renombre.

No es cierto que todo eso es muy propio de los hombres meridionales?

Al menos se le parece mucho, y también es muy cierto que yo me he contagiado.

Pero te juro, lector benévolo, que ha sido sin querer.—B.

Incendio de Ataquines

De El Norte de Castilla del día 20 entresacamos las siguientes noticias acerca del incendio de Ataquines:

«A las doce de la mañana circularon noticias alarmantísimas que anunciaban una gran catástrofe.

El pueblo de Ataquines estaba ardiendo casi en su totalidad, por haber avivado el fuego el imponente huracán reinante.

No son de extrañar los tremendos efectos del fuego de Ataquines, porque durante el día de ayer se desencadenó sobre esta región un espantoso huracán como pocas veces se ha conocido durante febrero.

De dos á tres, cuando mayor fuerza debía alcanzar el incendio en Ataquines, pasó por Valladolid una enorme manga de granizo acompañada de violentísima racha de viento.

La villa de Ataquines pertenece al partido judicial de O. medo, provincia de Valladolid, y en lo eclesiástico es dependiente del obispado de Avila.

Las mas recientes estadísticas geográficas conceden á Ataquines un vecindario de 1.406 almas.

Se halla ya en el confin meridional de la provincia de Madrid y tiene estación en la línea férrea del Norte, en su trayecto de Medina del Campo á Villalba por Avila.

Dista de Media por ferrocarril 21 kilómetros y de aquella capital 63.

El terreno es llano y bastante fértil, produciéndose principalmente cereales, legumbres y vino.

A corta distancia del pueblo elevanse los siete pequeños cerros que le dan nombre, pues de antiguo vienen denominándose los ataquines.

No faltan en los terrenos inmediatos los pinares. En el pueblo hay gran escasez de aguas potables, circunstancia que ha contribuido á aumentar las proporciones del siniestro que reseñamos. No es fácil dar idea de la primera impresión: el espíritu se sobrecoge ante la tremenda catástrofe.

Todo el pueblo aparece envuelto en humo y llamas, que el viento abate á menudo, arrancando gran cantidad de chispas al espantoso hogar que se ha formado.

Arden calles enteras por las cuales se hace imposible el tránsito, pues el humo asfixiante arrojado por el viento contra el suelo, impide la respiración á los heroicos combatientes del incendio.

No es fácil formar idea de las pérdi-

das ni de los edificios que van destruidos por el fuego; pero, quedándonos cortos en el cálculo, puede asegurarse, con relación á informes oficiales, que han ardió ya por completo unas ciento ochenta casas.

Las calles Larga, de la Iglesia y Barrio Hondo son un montón de ruinas, entre las que asoma un intenso brasero formado por los materiales concurentes.

El calor es tal en los puntos incendiados, que á duras penas pueden resistirle las personas que trabajan en la extinción.

Hemos procurado enterarnos del origen del siniestro y se nos ha dicho que empezó el fuego en la estufa de la escuela de niñas situada en la casa Ayuntamiento.

El aire que reinaba debió activar la combustión de la estufa y una vez que el fuego se comunicó á las maderas del tejado fué ya imposible atajarle.

Cuando se advirtió que había fuego eran las nueve de la mañana y hacia pocos instantes que había comenzado la clase.

Al cundir la alarma se originó en la escuela una tremenda confusión.

Los gritos y lamentos de las niñas sobrecogían á los vecinos.

Todas ellas huían con el espanto pintado en el semblante, en busca de sus familias.

Como la confusión fué tan grande en los primeros momentos, dos de las alumnas desaparecieron, provocando su ausencia una tremenda consternación.

Después de creer que habían sido pasto de las llamas se las ha encontrado escondidas en lugar muy distante del sitio donde se inició el fuego. El espanto de las pobres criaturas no puede describirse.

La propagación del fuego fué tan rápida, que de las primeras casas quemadas se han sacado muy pocos enseres. Apenas si las personas han tenido tiempo de ponerse en salvo.

Las campanas tocando á rebato inundan terrible pánico en los vecinos. Al mismo tiempo que todo el pueblo acudia á atajar las llamas, el alcalde enviaba propios á los vecindarios inmediatos para que acudieran en su auxilio.

Por el telégrafo de la estación se dió aviso á Medina, Arévalo y Gomeznarro, siendo estas poblaciones las que primero han acudido con personal, material de incendios y otros auxilios

en ayuda del infeliz vecindario de Ataquines.

No puede calcularse por ahora la importancia de los daños.

El gobernador ha dictado las órdenes que en los primeros momentos consideró más oportunas para atender principalmente á las subsistencias.

Su presencia ha causado en el pueblo saludable efecto, pues los infelices perjudicados creíanse ya sin amparo.

El señor Muñoz les ha dirigido la palabra procurando reanimar el abatido espíritu de todos.

No se ven sino lágrimas en todos los ojos; semblantes contraindos por el espanto; madres desoladas que buscan á sus hijos, ó infelices que presencian con la atonía de los grandes dolores el espectáculo que ofrecen las ruinas de sus viviendas.

El viento que, como hemos dicho, favoreció y sigue favoreciendo la acción devoradora de las llamas, ha sufrido á la hora en que telegrafiamos un gran descenso en su impetuosidad.

La gente acampa en las afueras, pero puede decirse que casi todos los brazos útiles se hallan empleados en la extinción de las llamas.

Las fuerzas de los trabajadores están agotadas; los actos de valor y heroísmo han sido muchos.

Por consecuencia de la catástrofe quedan en la mayor miseria más de doscientas familias.»

Se vende una casa con corral situada en Inca, calle de la Fuente, número 6.

Dirigirse al apoderado José Muñoz Lorente, fonda Catalana, Plaza del Mercado, número 15, 2.º—Palma. Solo estará 2 días en ésta.

Galdós en París

Juicios de un literato

Le Temps publica una semblanza literaria del eminente novelista don Benito Pérez Galdós.

Como se trata de un eminente novelista español que está siendo muy celebrado en la vecina República, damos á continuación una idea del artículo.

«Preguntad á un español—dice el escritor francés Boris de Taubenberg:—¿cuál es actualmente el escritor más

popular en el país en que resuena la hermosa habla castellana? Os nombrará sin vacilar á Pérez Galdós.

A los ojos de sus compatriotas, Galdós, es el maestro de las novelas de costumbres. Sus novelas y sus obras teatrales sintetizan con un poder singular toda la vida española en este siglo.

Sería, sin duda, más conocido en Francia si el autor hubiera tenido la dichosa fortuna de haber nacido en Rusia ó en Noruega, porque nosotros estamos habituados á poner á España fuera del movimiento europeo.

Galdós es ahora nuestro huésped, y es ocasión propicia para ofrecer á los lectores una silueta del hombre y del escritor.»

Describe á continuación el literato francés la forma en que conoció á Galdós, hace quince años, cuando vivía en un quinto piso de la Castellana, y el aspecto artístico de su habitación de trabajo.

«Lo que extraña en Galdós—añade—desde un principio es un no sé qué de indolente, de flemático, de oriental, en una palabra. Es de fisonomía atractiva y singular, y unos ojos penetrantes, con expresión á veces de ternura ó de maliciosa ironía.

No es Galdós de la raza de los brillantes conversadores, tan común en España; escucha con más gusto que habla. Su conversación es siempre discreta, á media voz, sin la exuberancia española. Si se le interroga acerca de él mismo, la conversación decae, porque no tiene nada que contestar. Si se le elogia, se limita á sonreír. Tiene una modestia tan exagerada y una ausencia tan grande de vanidad, hoy que tanto se estila, que la impresión es admirable.

—Mi biografía—me decía un día—se expresa en dos palabras: me he pasado toda la vida trabajando en mi mesa.

—Pero ¿cómo ha podido usted observar todo lo que sabe de costumbres españolas?—le pregunté.

—Pues rodando de un sitio para otro, mirando cuando pasee, conversando con todo el mundo, grabando las observaciones en la memoria.»

El articulista habla después de la residencia de Galdós en Santander y pasa á detallar su personalidad literaria, desde 1870 en que debutó con los Episodios Nacionales.

Cita las obras *Doña Perfecta*, *Gloria*, *La Desheredada*, *Fortunata y Jacinta*, *Angel Guerra Nazarin*, y habla

naría de oprobio, cual sería la falta de fé y de hospitalidad.

Escuchaba el duque todos estos argumentos con los ojos bajos y frunciendo las cejas, de modo que no tan solo las acercaba una á otra, sino que las confundía. Y cuando el conde Creve-Cœur añadió que no creía que Luis hubiese tomado parte en el sacrilegio asesinato del obispo de Lieja, Carlos levantó la cabeza; y echando una mirada severa á su consejero, dijo: «¿Con que ha llegado también á vuestros oídos, Creve-Cœur, el sonido del oro de la Francia? Parece que se oye en mi consejo, tan bien como el de las campañas en San Dionisio. ¿Quién se atreverá á decir que Luis no ha fomentado la rebelión en Flandes?»

—Señor, respondió el conde, mi mano ha estado siempre menos acostumbrada á manejar el oro que el acero; y estoy de tal modo convencido de que Luis es culpable de haber suscitado los disturbios en Flandes, que no hace mucho le acusé de ello en presencia de toda su corte, desafiándole en vuestro nombre. Pero, aunque sus manejos hayan sin duda sido la primera causa de estas conmociones, estoy tan lejos de creer que haya autorizado el asesinato cometido en Schonwaldt, como sé de cierto que uno de sus emisarios protestó públicamente contra este crimen; y podría presentarle á V. M. si fuese de su agrado.

—¿Si fuese de mi agrado! ¿Podeis acaso dudar que no desee yo proceder con arreglo á la más severa justicia? Aún en medio del más fuerte arrebato de furor, sabe todo el mundo que no soy capaz de fallar contra la equidad y rectitud. Yo mismo veré á Luis de Valois, le expondré mis quejas, y la reparación que exijo; reparación que podrá ser mas suave, si está inocente de este asesinato. Pero si ha sido cómplice en él, ¿quién se atreverá á decir que una vida consagrada á la penitencia en algún monasterio retirado, no sea una sentencia tan benigna como merecida? ¿Quién podrá negar, continuó enardeciéndose, que una venganza más pronta y directa no fuese más legítima y oportuna? Presentadme el hombre de que me hablais. Pasaremos al castillo á las once; redactaremos

de la entrada de Galdós en la Academia Española.

«Galdós—dice—hace pensar al mismo tiempo en Balzac y en Dickens. Como Balzac, ha emprendido la magna empresa de escribir una vasta *Comedia humana*, abrazando en la variedad de sus aspectos toda la vida de nuestro tiempo y aun de nuestro siglo. Ha creado una galería infinita de personajes, y conocía de ellos—repetiendo yo aquí las palabras de Taine respecto de Balzac—sus orígenes, su educación, su físico, cómo visten, qué comen, de qué viven, dónde habitan.

Recuerda á Dickens por su humorismo, por la simpatía de velada ironía que demuestra á sus personajes, aun los más degradados y ridículos, por el interés que revela con la infancia, y por su tendencia utilitaria y moralizadora.

La sociedad que describe Galdós es muy curiosa, y ofrece amplia materia al observador y al satírico; dicha sociedad atraviesa desde mediados de siglo una crisis que lo ha desequilibrado todo.

La invasión del lujo en España data desde la inauguración del ferrocarril del Norte (1850), que estableció relaciones frecuentes con Francia y produjo una revolución en las costumbres.

Hoy Madrid es una ciudad mundana, que pretende rivalizar con París en lujo de trajes y elegancia de *toilettes*; pero bajo esta brillante exterioridad se oculta una llaga profunda: la falta de dinero. La vida madrileña es un Carnaval de todos los días, en que los pobres se visten de ricos, y allí casi todos son pobres; todos quieren aparentar más de lo que pueden, y hay una desproporción inverosímil entre el presupuesto oficial de la mayoría de las gentes y el lujo que se las ve llevar.

Como confirmación de la idea, el literato francés dice que la realidad ha consagrado en España la palabra *curse*, y añade que medio Madrid la arroja todos los días sobre la otra mitad.

También advierte Boris de Taunenberg otro carácter en la sociedad española: la de ser esencialmente democrática, codeándose los altos y los bajos, circunstancia que ha podido aprovechar Galdós para la descripción de hermosos cuadros populares.

Copia una de las interesantes escenas escritas por Galdós, y escribe lo siguiente:

«Mas de una vez he visitado con el insigne novelista esos barrios bajos, con sus calles estrechas y tortuosas, donde parece haberse albergado lo pintoresco, desterrado de los barrios altos por la moda europea. En esos barrios se han operado también muchas transformaciones con el transcurso del tiempo; no se encuentran ya los tipos exquisitos del *manolo* y de la

manola, popularizados en los cuadros de Goya y los sainetes de Ramón de la Cruz; y el pañuelo plegado sobre la cabeza y el cual echado sobre los hombros dan todavía á la *chula* actual cierto sello nacional que la distingue de la obrera parisiense, es preciso decir que nada se parece más al *chulo* moderno que la gente alegre y hasta maleante de Bellevue.»

Al lado del pintor de costumbres, advierte el articulista en Galdós un psicólogo de primer orden, que penetra en la vida, la profesión y el medio ambiente, y que fija su campo de observaciones especialmente en los nerviosos, los desequilibrados, los maniáticos. Para demostrarlo cita algunos de los personajes de *Realidad*, *Angel Guerra* y *Nazarín*.

Y termina el estudio literario con las siguientes palabras:

«El lector francés tendrá sin duda, ocasión próxima de hacer más amplio conocimiento con escritor tan variado y desigual como Galdós. Con el aprenderá á conocer una España verdadera, muy diferente de nuestra España de ópera cómica; pero al mismo tiempo que su gusto de exotismo, quedará satisfecha su curiosidad moral, porque los análisis delicados, los caracteres vigorosamente trazados, abundan en su obra, toda llena de humanidad.

Es un lugar común, con frecuencia repetido, que la literatura española es demasiado especial, demasiado local para tener éxito fuera de España; que se traduzcan las obras de Pérez Galdós, por ejemplo, y toda la Europa que les se interesará.»

Inglaterra y el Transvaal

Tropas desmoralizadas

El corresponsal del *Petit Bleu* de Bruselas en Londres ha dirigido á ese periódico una carta que da idea clara del grado á que había llegado la desmoralización de las tropas inglesas, que forman los ejércitos del Africa del Sur.

El ministro de la Guerra, escribe el corresponsal, oculta con el mayor cuidado la historia de ciertos batallones que se negaron á avanzar; de ciertos irlandeses que se pasaron al enemigo; de muchos soldados de las avanzadas, que para librarse de una suerte más cruel, se dejan cojer prisioneros con la mayor facilidad.

Seguramente el público inglés adivinaria parte de la verdad, si Mr. Chamberlain no le hubiese puesto sobre los ojos una venda que le impide leer sin prevención los partes oficiales, aun cuando éstos dejen ver siempre la punta de la oreja.

No hay escaramaza, cuyo relato no termine invariablemente con indicaciones como ésta: «Cinco extraviados, cinco disparos, dos ó tres heridos.» Nada más claro. Desde el primer cambio de disparos, en cuanto caen dos ó tres ingleses, se deja cap-

turar un pequeño grupo, juzgando inútil hacerse matar por obedecer á generales, que conducen ejércitos á la derrota.

No tiene en realidad nada de sorprendente que los soldados ingleses se conduzcan de esa manera. Hace pocos días llamó un magistrado la atención sobre la brusca disminución de la criminalidad en Inglaterra, y ese hecho es una prueba patente de que casi toda la chusma de la Gran Bretaña ha sido alistada por los sargentos reclutadores, para vestir el honroso y brillante uniforme de los regimientos británicos.

De tales patriotas no podía esperarse otro proceder que el de las fuerzas de los ejércitos ingleses del Africa del Sur.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis é impotencia *Jarabe de Hipofofitos Gimbernat*. Frasco 10 reales.

Véase el anuncio en la cuarta página.—III

NOTICIAS

De las islas: Ibiza

La semana pasada á bordo del vapor de las Salinas, pasó á la isla Formentera una comisión compuesta de Monseñor don Juan Torres, don Ricardo Gotarredona Alcalde de Ibiza y don Salvador Cardona con objeto de distribuir entre los necesitados de aquel país, el producto recaudado con motivo de la rifa efectuada á dicho fin. Fué muy obsequiada dicha comisión por el Alcalde de Formentera, el cual en nombre del vecindario, agradeció la noble iniciativa con que han sabido arbitrar recursos para los desgraciados que padecen el paludismo que con tanto incremento invadió aquella comarca el año pasado.

—Ayer se celebraron en la Sta Iglesia Catedral, honras fúnebres por el alma de don Guillermo Wallis y Vallis. Con tal motivo dicho templo se vió muy concurrido, con lo que se dió una prueba de las muchas simpatías que había sabido captarse el finado.

—El vendabal que ha reinado estos días, parece que ha causado mucho daño en el arbolado, por las noticias que se tienen del interior de la isla; pues la fuerza era tal, que imposibilitaba el tránsito por las calles.

—Las sociedades recreativas *La Harmonia*, *La Mascarita*, *El Centro Bicenno* y *La Sinfide* continúan dando bailes de sala y de máscaras viéndose bastante concurridas.

—La suscripción para el monumento á Vara de Rey va aumentando de una manera considerable, ascendiendo lo recaudado á más de siete mil pesetas. Según tengo entendido, den-

tro de breves días saldrá para la Corte el vice-presidente de la Comisión señor Pereira (don Plácido), el cual ha desplegado toda su actividad para que pronto sea un hecho dicho monumento.—C.

21 de Febrero de 1900.

De la capital

Por este Gobierno de provincia se ha dictado una circular, encargando á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil, policía y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de Juan Teófilo y Javier Hernandez Gallego, fugados del depósito municipal de Ataquines el día 17 del corriente, y en caso de ser habidos los pongan á su disposición.

El presidente del *Círculo Mallorquín* nos ha invitado al baile de máscaras que ha de celebrarse en dicha sociedad el 26 del actual.

Agradecemos á don Manuel Villalonga la atención.

Ayer por la mañana, una numerosa comisión de socios de la importante Sociedad *La Veda*, visitó al digno señor Gobernador civil de esta provincia, con el exclusivo objeto de expresarle personalmente en nombre de la Sociedad, su agradecimiento por las acertadas medidas que ha dictado para impedir que se infrinja la ley de caza, las cuales están dando unos resultados excelentes.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Enero último, fué de 22'50 pesetas el hectólitro; el de la cebada de 24'06 pesetas, y el del maíz de 24'15 pesetas.

El precio máximo del trigo alcanzó á 36 pesetas en Ibiza y el mínimo de 29'50 pesetas en Palma; el mayor de la cebada fué 25'30 pesetas en Palma y el menor de 23 pesetas en Manacor; el máximo del maíz fué de 24'60 pesetas en Palma y el mínimo de 24 pesetas en Manacor, Inca y Mahón.

El *Boletín oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica una relación nominal de los individuos del reemplazo de 1893, á quienes les ha correspondido pasar al periodo de la segunda reserva, cuyos pases les ha sido remitido; advirtiéndoles que ha quedado sin efecto ni valor alguno las que de su anterior situación obran en poder de los interesados.

Un caballero que ayer por la tarde transitaba por la calle de Bauló, se vió de improviso mojado completamente por una jofaina de agua que le tiraron de uno de los balcones ó ventanas de la expresada calle, quedando hecho una lástima.

El caballero en cuestión, trató de averiguar la autora de tan bárbaro hecho, pero á pesar de sus pesquisas no logró sino servir de burla á aquellos vecinos.

Sentimos de veras que en una población culta como Palma, tengamos que presenciar actos como el que nos ocupa.

Uno de estos pasa los días se reunió en la Casa Consistorial la Comisión encargada de estudiar el alumbramiento y canalización de aguas potables para el consumo de esta ciudad.

Toda vez que todas las aguas de los pozos del interior de la ciudad son poco más ó menos iguales, se acordó analizar las de los pozos del Ferrocarril y la Cortecera, para ver si es posible utilizarlas.

Quedaron designados los señores García Orell y Escafi, para estudiar la forma de proponer al Ayuntamiento la adquisición de una bomba para aprovechar el agua del pozo de la rincónada de Santa Margarita, para aprovecharla para la limpieza de alcantarillas y sifones, por las cuales será imposible hacer pasar una corriente continua de agua, sin que para ello se tengan que aumentar los gastos, puesto que con los que ahora cuenta la brigada de sifones, podrán adquirirse los aparatos necesarios.

Se indicó también la conveniencia de abrir un concurso, ofreciendo un premio respetable al autor del mejor proyecto de canalización, el cual debería encargarse de realizarlo, alumbrando y conduciendo las aguas á Palma en buenas condiciones.

También se propuso que una vez demostrado que las aguas que se encuentran en las capas subterráneas de esta ciudad y sus alrededores no contienen circunstancias nocivas para la salud, como creen todos los individuos de la Comisión, se proceda á abrir varios pozos á corta distancia de Palma para aprovechar sus aguas.

Según denuncias hechas á la Alcaldía, estos últimos días se han declarado varios casos de difteria en esta ciudad.

En su vista, el señor Alcalde ha dictado las órdenes oportunas para evitar el contagio.

Por real orden del Ministerio de Marina ha sido nombrado comandante de marina de esta provincia don Joaquín Rovira.

Reciba el señor Rovira nuestra más sincera felicitación.

El señor Alcalde en unión de varios señores concejales ha empezado el estudio de los proyectos de alumbramiento eléctrico presentados al Ayuntamiento.

El plazo para la presentación de los proyectos señalado por la Corporación municipal, termina mañana y entonces la Comisión de alumbrado formará el pliego de condiciones para la subasta que forzosamente habrá de anunciarse para contratar este servicio.

La *Gaceta* de Madrid correspondiente al miércoles último publica una Real orden diciendo que habiéndose observado que se ha cometido error de imprenta en las partidas 360 y 370 de la edición del Arancel de Aduanas aprobado por Real decreto de 23 de Diciembre próximo pasado y en algunas llamadas del Repertorio anejo al mismo, se ha ordenado:

1.º Que se rectifiquen dichos errores, haciéndose constar que las mercancías comprendidas en la partida 360 no necesitan certificado de origen; que la unidad de adeudo de la 370 es el kilogramo, en vez de los 100 kilogramos que en ella se expresa, según aparece en la *Gaceta* del 30 de Diciembre último, en que se publicó dicho Arancel, y que las partidas de las llamadas del Repertorio de los artículos siguientes deben ser, agallas, 99; alambre de hierro en cadenas, 56; lámpicas compuestas de colores y naturales, 294; mangos de acero que no sean para plumas, 61, 62 y 91; sateles no clasificados como del ramo de papelería, 197 y 198, y tejidos de algodón ordinarios engomados para forros 390.

Programa de las piezas que esta noche ejecutará la orquesta que dirige don Baltasar Moya en el baile que ha de celebrarse en los salones de la sociedad *La Protectora*.

1.º Sinfonía *Maria Henriette*, Kels.—2.º Vals *Tesoro mio*, Becucci.—3.º Mazurka *Gloria á las mujeres*, Stroll.—4.º *Americana Tú*, Fuentes.

Descanso

5.º Vals *La Protectora*, Moya.—6.º Schotis de *Cuadros di-olventes*, Nieto.—7.º Mazurka *Matilde*, Moya.—8.º Polka *La Bella Geraldine*, Martorell.

Descanso

9.º Vals *Der Freischutz*, Weber.—10.º Mazurka *La comisión*, Moya.—

algunos artículos, y será fuerza que los acepte. De lo contrario, ¡Desgraciado de él!... La sesión está terminada, señores; ya podéis retiraros. Yo voy á ponerme otro vestido; pues mi traje actual es poco decente para presentarme á mi *clementísimo soberano*.» Cargó el duque el acento sobre estas últimas palabras con amarga ironía; y levantándose al mismo tiempo, partió de la sala.

—«La seguridad de Luis y, lo que es más importante todavía, el honor de Borgoña penden de un cabello, dijo Hymbercourt á Argenton y á Creve Coeur. Corre al castillo, Argenton. Tu lengua es más afilada que la de Creve Coeur y que la mía. Da noticia á Luis de la tempestad que le amenaza, y así sabrá mejor cómo precaverse. Espero que ese joven archero no dirá nada que pueda agravar la situación del rey, pues ¿quién sabe las órdenes secretas que podía haber recibido?»

—«Ese joven, respondió Creve Coeur, parece atrevido, pero más prudente y circunspecto de lo que pudiera esperarse de su edad. En todo lo que me ha referido ha manifestado guardar mucha atención al rey, como á un príncipe en cuyo servicio se hallaba. Espero que obrará del mismo modo en presencia del duque. Entre tanto es preciso que vaya por él, como por la condesa de Croye.»

—«¡La condesa! exclamó Hymbercourt; ¿quién habías dicho que la dejásteis en el convento de Santa Brigida?»

—«Es verdad; pero las órdenes del duque me han obligado á enviar por ella, y la han traído aquí en una silla cubierta; pues se encontraba harto fatigada para viajar de otro modo. Se halla sumamente aborida, tanto á causa de su incertidumbre por la suerte de su tía la condesa Hamelina, como por razón de la inquietud no deja de temer por su propio destino; pues se ha hecho rey de un grave delito feudal, atreviéndose á sustraerse á la protección de su señor; y no es el duque Carlos hombre para mirar con indiferencia el menor desacato á sus derechos de señorío.»

La noticia de que la condesa estaba en poder de Car-

los, presentó la situación de Luis más espinosa todavía á sus propios ojos. No ignoraba que ella podía dar cuenta de los ocultos manejos de que se había valido para determinarla á pasar á Francia con su tía, y suministrar de este modo contra él las pruebas que tuvo buen cuidado de hacer desaparecer mandando ahogar á Zamet Maugrabín. Sabía también que esta intervención de su parte en los derechos del duque de Borgoña, cuando fuese bien probada, ofrecería á Carlos un pretexto y un motivo para aprovecharse de todas sus ventajas.

Atormentado por todos estos recelos sobre su situación, platicaba el rey con el señor de Argenton, cuyas luces y sutil talento congeniaban más con Luis, que el franco y militar carácter de Creve Coeur, y el orgullo feudal del barón de Hymbercourt.

—«Eos soldados cubiertos de hierro, mi querido Argenton, dijo el rey á su futuro historiador, deberían permanecer siempre en la antecámara con sus alabardas y pantesasas, y nunca poner el pie en el gabinete de los soberanos. Sus brazos son á propósito para combatir; pero el monarca que quiere dar á su cabeza otra ocupación que la de servir de yunque á los sabes de sus enemigos, procede como aquel loco que quería aplicar al cuello de su querida el collar de un perro. Sólo á hombres como vos, Felipe, á hombres cuyos ojos están dotados de aquel exquisito discernimiento capaz de penetrar más allá de la superficie de los negocios, deben abrir los príncipes de gabinete, las salas de sus consejeros, y ¿qué diré yo?... los más ocultos pliegues de su corazón.»

Era muy natural que á Argenton, hombre lleno de instrucción y de talento, le lisonjase esta aprobación del príncipe de Europa tenido por el más sagaz; y no pudo ocultar tan enteramente la satisfacción interior que experimentaba, que dejase el rey de conocer la impresión que había hecho.

—«¡Ojalá, continuó, hubiese yo tenido semejante servidor, ó mejor diré que fuese yo digno de tenerle! No me hallaría en la infeliz situación en que me hallo; y sin embargo, apenas me cesaría encontrarme en ella, como pudiese descubrir los medios de asegurarme los servicios de tan experimentado estadista.»

11.º Polka de El baile de Luis Alonso, N.—12.º Vals España, Vaidtensfel.

Para los efectos de reclamación, se hallan expuestos por quince días al público en la Secretaría del Ayuntamiento de María las cuentas municipales de aquella villa correspondientes al año económico de 1898 á 99 y primer semestre del año económico actual.

Según informes autorizados, se ha resuelto ya en Madrid, por la Intervención general, el pago de los depósitos hechos por los mozos del actual reemplazo para redimirse del servicio activo de las armas.

Por lo tanto, creemos de nuestro deber llamar la atención de los interesados para que no se dejen sorprender por unas circulares que se han recibido en esta de un agente madrileño ofreciendo el cobro de las 1.500 pesetas á que asciende cada depósito, por 1.300 más el 5 por 100 por honorarios de agencia.

Recordamos también á los mozos que han de cobrar estos depósitos que en la Intervención de Hacienda se les exigirá se presenten personalmente llevando el certificado de la carta de pago que se les extendió por la oficina de la zona á que pertenecen, sin cuyo requisito, indispensable, como previene la Real orden de 5 de Febrero de 1887, no podrán hacerles efectivas dichas cantidades.

Los individuos que no tengan en su poder este documento por haberlo incurrido, sin necesidad legal, en la instancia que dirigieron á la Comisión mixta de Reclutamiento, deberán solicitar de ésta su devolución inmediata.

Los sermones que durante la próxima cuaresma se pronunciarán en las iglesias de esta ciudad, correrán á cargo de los siguientes oradores sagrados:

En la Catedral, los domingos, miércoles y viernes por la mañana, el padre José Auba, filipense.

En Santa Eulalia, por la mañana don Gregorio Llinás, vicario de la Soledad y por la tarde, don Andrés Mas, catedrático del Seminario.

En Santa Cruz, por la mañana el padre Miguel Miralles y por la tarde el padre Antonio Tomas, ambos de los Sagrados Corazones.

En San Jaime, por la mañana don Pedro Martí, catedrático del Instituto Balear y por la tarde el padre Francisco Saivá, filipense.

En San Miguel, por la mañana don Antonio Alemany, catedrático del Seminario y por la tarde el padre Miguel Roselló de los Sagrados Corazones.

En San Nicolás, por la mañana, don Francisco Tortell, cura-párroco de la misma y por la tarde don Miguel Gayá, vicario de San Jaime.

En San Francisco, por la tarde don Juan Negro, Fbro., de Bunyola.

En el Santo Hospital, por la tarde el P. Moragues, filipense.

En la Merced, don Sebastián Font, custos de la misma iglesia.

En el Socorro, el P. Cándido López agustino.

En el oratorio de la Misericordia, el P. Bernardo Martorell, de San Felipe Neri.

En Montesión, los domingos al anoche por un padre de la compañía.

En San Magín, (arrabal), don Claudio Fuster, Fbro.

El baile de máscaras que se celebrará en la Asistencia Palmesana el próximo domingo será extraordinario, principiando á las nueve y media de la noche, tocándose los ballables siguientes por la orquesta que dirige el señor Serra.

Primera parte

1.º Pasa calle flamenco /A los toros/ Saivans.—2.º Vals Tres Jolie, Vaidtensfel.—3.º Polka de Las mujeres, Jimenez.—4.º Rigodón Coquelicot, Metra.—5.º Schotis de Cuadros disolventes, Nieto.—6.º Mazurka /Gloire aux Femmes/, Strobl.

Segunda parte

1.º Pasa-calle de Agua, azucarillos y aguardiente, Chueca.—2.º Vals Les nartes d'or, Pshrbach.—3.º Polka de Los cocineros, Valverde.—4.º Americana de La Buena sombra, Brull.—5.º Mazurka Nydia, Desgranges.—6.º Vals La Revoltosa, Chapi.

Mañana á las seis menos cuarto de la tarde, los alumnos del Colegio de las Escuelas Pías representarán la zarzuela en un acto El onzavo man damiento, letra original del P. José Pujol, escolapio, y música del conocido profesor don José Llobera; y la chistosa comedia, en tres actos, La Rosada de Praterraso.

El señor Alcalde ha dado las órdenes oportunas para que varios operarios del Ayuntamiento en unión de algunos peones camineros procedan á la recomposición del piso de los caminos que conduce al Castillo de Belver y al caserío de la Bonanova. Creemos acertada la disposición.

Ayer por la mañana ocurrió una acalorada disputa entre dos mujeres en la calle de la Unión, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin á la contienda.

El vapor Palma llegó á las nueve y media de la mañana de ayer en este puerto procedente del de Barcelona, siendo portador de la correspondencia, veintisiete pasajeros y carga; figurando entre el pasaje los conocidos comerciantes don José Aguiló y don José Fuster.

El vapor Unión salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, veinticuatro pasajeros y efectos.

Un joven ciclista que ayer por la tarde transitaba montado en su máquina por la calle de San Miguel, atropelló á una señora derribándola al suelo.

Por fortuna dicha señora no sufrió más que el susto consiguiente.

Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la del puesto de Bunyola, haber puesto á disposición del juez municipal de la misma á un vecino, sobre quien recaen sospechas de que sea el autor de un incendio ocurrido en el monte comunal de aquella villa.

—La del puesto de Manacor da cuenta de haber detenido á un sujeto como presunto autor de la sustracción de una barrera de madera á un vecino.

—Por la de los puestos de Felanig y Sancellas, han sido denunciados á los alcaldes respectivos varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Por falta de número no pudo celebrarse ayer la junta general ordinaria convocada por la Cámara Oficial de Comercio de esta ciudad, al objeto de aprobar el nuevo reglamento por el que aquella debe regirse.

En su vista, dicha Cámara se reunirá hoy de nuevo en segunda convocatoria sea cual fuere el número de socios que concurran al acto.

Noticias del ejército

Pensiones.—Se ha concedido á Juan Martí Domenge y María Martí Sureda, padres del soldado Miguel, la pensión anual de 18250 pesetas, que les serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Destinos.—Se ha concedido ingreso al cuerpo de la guardia civil á los siguientes individuos: Mateo Queriglas Amer, á la Comandancia del Norte 14 tercio; Antonio Cifre Pericas, y Juan Coll Oliver, á la de Canarias; Tomas Jaume Ferrer y Juan Mora Vazquez, á la de Barcelona, y Sebastián Cañellas Cañellas á la de Tarragona.

Bibliografía

Hemos recibido el número 60 de la importante revista catalana Album Sibón correspondiente al día 16 del presente mes el cual contiene el siguiente sumario.

Páginas en color: Cuadro de Félix Mestres.—Teresa Mariani. Retrato y artículo.—¡Carnaval por Nicanor Vazquez (Dobla pagina).—Fantasía cronica. Cuento de Joaquin Arques; ilustrado por Ricardo Fradera.—El disfraz mas cómodo. Acuarela de José Cuchy.

Páginas en negro: ¡Carnaval! Artículo de A. Riera.—Composición y dibujo de J. Passos.—Por fuera y por dentro. Poesía de Gonzalo de Cerrajería.—Dibujo de lapiz del natural; por Juan Roig y Bofill.—Ricardo Wagner. Artículo de Eduardo Basco.—Un recuerdo de Carnaval. Cuento de A. Astort.—El lazo azul. Cuento de Pero Nuño; ilustrado por G. Pujol.—La batalla de Tetuán. (Esfemeras ilustradas). Fragmento del cuadro de M. Fortuny y dibujo de E. Rodríguez-Solis.—Sabiduría árabe. (Faceta).

Regalo: A un portrait. Melodía para contrabajo ó baritone, con acompañamiento de piano, por Roberto Gubern.

De cada día va aumentando el valor artístico y literario de esta revista

única en su clase en España y que puede competir con ventaja con las del extranjero.

Cada número sólo cuesta una peseta y se halla de venta en las principales librerías.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Terminan en Santa Eulalia, dedicadas al Corazón de Jesús, á las seis de la mañana será la exposición del Santísimo y á las diez se cantará la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, rosario y conclusión del triduo con sermón; solemne reserva con procesión.

Otras funciones

En San Jaime, San Nicolás y en San Francisco al anochecer habrá la devoción sabatina.

En la Merced á las siete y media de la mañana se cantará la misa á la Virgen titular.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Merced, en su iglesia.

Las afecciones del aparato respiratorio se curan siempre con el Jarabe Polibalsámico Giol.

Venta en las farmacias Giol, Poiniente 81, Barcelona.—(N.º 1.)

Sociedades y Corporaciones Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 5 del próximo Marzo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde en la sala de ventas de esta Asociación se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en Marzo de 1899.

Los suscriptores que deseen cancelar ó renovar sus respectivos préstamos podrán efectuarlo hasta el día 3 del citado mes á las 7 de la tarde. Palma 22 Febrero de 1900.—El Vocal de turno Antonio Sbert y Canals.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Cambio Mallorquin, etc.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Lo que se dice Madrid 22 á las 11'10 n.

Asegúrase que las conferencias celebradas entre los señores Pidal, Silvela y otros personajes de la minoría están relacionadas con el deseo de que no se prolongue la discusión de los Presupuestos.

Créese por lo tanto que en breve quedarán aprobados.

En caso de que así suceda se cerrarán inmediatamente las Cortes.

Acuerdo.-Doños

Madrid 22 á las 11'30 n. La comisión del Senado, que entiende en la proposición para que se abra un amplio debate para depurar responsabilidades de las últimas guerras, ha acordado reunirse mañana para que puedan hacer los senadores las observaciones que tengan por conveniente al informe presentado por el conde de las Almenas.

El desbordamiento de algunos rios han ocasionado en varios pueblos de la provincia de Oviedo daños de consideración.

Nuevas fuerzas.-Buque detenido

Madrid 23 á las 12'10 m. Telegrafian de Londres que es muy probable que el llamamiento de la Reina Victoria de los soldados licenciados producirá un contingente de 45.000 hombres. El cónsul inglés de Lorenzo

Canals y Quetglas

FABRICANTES DE MUEBLES ARTÍSTICOS Y ECONÓMICOS

No confundir los muebles de batalla y pacotilla con los elaborados concienzudamente.

Almacenes-Pelaires, del 7 al 21-Talleres, Serra, 7 y 9

Marquez detuvo á un buque que conducía provisiones con destino al Transvaal.

Féridas.-Salida

Madrid 23 á las 12'20 m. Asegúrase que las pérdidas ocasionadas por el incendio de Ataques ascienden á más de trecientas mil pesetas.

Dicen de Gijon que han naufragado dos barcas pareciendo sus tripulantes.

Ha salido de Santa Cruz de Tenerife para Fernando Poo el crucero Infanta Isabel, conduciendo una compañía de Infantería de Marina.

Del Transvaal

Madrid 23 á las 9'15 m. Los boers rechazaron á los ingleses quienes intentaban envolverlos.

En el combate de Paarderberg las bajas del ejército inglés ascendieron á 1.500 soldados y cien oficiales.

El segundo cuerpo de ejército orangista avanza en dirección á Yacobsdal.

Diversas noticias

Madrid 23 á las 2'10 t. El ministro señor Pidal ha firmado algunos ascensos de ingenieros de montes y canales.

Se ha firmado otro decreto creando la Cámara agrícola de Sevilla.

El señor Villaverde se encuentra enfermo á consecuencia de la gripe.

Durante el presente Carnaval se suspenderán las sesiones en las Cámaras.

Un telegrama de Durán y Bas

Madrid 23 á las 4'45 t. El señor Silvela ha recibido un telegrama del señor Durán y Bas en el que le manifiesta que se halla absolutamente retraído de toda intervención en las cosas públicas.

Son constantes, añade, mis sentimientos de adhesión á la dinastía y á la unidad de la patria.

Mencheta

PRESERVATIVO CONTRA EL DENGUE ROM AFRICANA marca SERRANO

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Congreso y Senado

Madrid 23 á las 7'45 n. En la sesión del Congreso se ha puesto á discusión el proyecto sobre reorganización del trabajo de las mujeres y niños.

El señor Dato defendió el proyecto, inspirado en los abusos que á veces suelen cometer ciertos patronos.

Los señores Azcárate y Vicenti censuran á los patronos.

Acto seguido continuó la discusión sobre el aumento del precio del tabaco.

En el Senado se ha discutido el proyecto sobre utilidades, cuya discusión ha carecido por completo de interés.

Noticias del Transvaal

Madrid 23 á las 8 n. Un despacho de la Colonia del Cabo, dice que los generales Roberts y Kitcher, libran en estos momentos la más sangrienta batalla de la actual guerra anglo-boer.

Añade el despacho que la si-

tuación del general Crouje es desesperada.

Dos noticias

Madrid 23 á las 9'45 n. S. M. la Reina ha hecho un donativo de 5.000 pesetas para socorrer á los pobres del pueblo de Ataques y otro de mil para los de Guarrate.

La Comisión del Senado encargada de estudiar la cuestión del descanso dominical, ha dado su dictamen apoyándole en lo que se refiere á las fiestas civiles y eclesiásticas.

Más sobre la guerra anglo-boer

Madrid 23 á las 10 n. Londres.—Los últimos despachos de esta capital afirman que la columna que manda el general Crouje, compuesta de 5.000 hombres, se halla rodeada por 45.000 ingleses junto al vado de Koodkarrand.

El generalísimo Roberts ha ordenado que empiece el bombardeo con cincuenta cañones evitando de este modo que les lleguen refuerzos.

Créese que los boers se entregarán.

Una enmienda

Madrid 23 á las 10'30 n. El señor Gamazo apoyará en el Congreso una enmienda autorizando al Gobierno para revisar el contrato que tiene con la Tabacalera, para que lo acomode á las circunstancias sufridas por España, llegando si es preciso hasta la rescisión del mismo.

Firman dicha enmienda los señores Gamazo, Maura, Romero Robledo, Canalejas, Muro y Azcárate.

Más sobre el Congreso

Madrid 23 á las 10'40 n. Al terminar la sesión del Congreso se ha reanudado la discusión sobre el aumento del precio del tabaco, entablándose un animadísimo debate.

El señor Reverter se ha defendido de los ataques que le ha dirigido el señor Maura.

Este y los señores Puigcerver y Romero Robledo han dirigido violentos ataques á la Compañía Tabacalera y al señor Silvela.

El señor Villaverde trató de defenderlos.

En el Senado el señor Perija combate el que se equiparen los ingenieros civiles y militares.

Mencheta

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy sábado, dedicada á los jóvenes literatos de esta capital. Estreno del boceto dramático en un acto,

¡Lorenzoi Estreno del monólogo, Del primer baile Estreno del cuadro dramático en un acto,

Justicia de Dios Y el sainete en un acto y 5 cuadros ¡Olé España! ó un francés por España A las ocho

Societat de Navegación á Vapor

Unión Comercial.—J. Estela y C.ª Para Barcelona saldrá todos los lunes á las 5 de la tarde el acreditado vapor

PALMA regresando los viernes á las siete de la mañana. Admite carga y pasaje á precios reducidos.

Informes: Oficinas Plaza Antonio Maura.—Agente, Bernardo Estela, Muelle.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trases para viajeros que repira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

FEBRERO

24

1895.—Batalla de Pavía.

SÁBADO

54 | Santos Matias apóstol, Mo. | 311 desto ob. cf. y Sergio.

FEBRERO

25

1888.—Toma de Morella por los carlistas.

DOMINGO

55 | S. Cesáreo médico y la Bta. | 310 Julia de Certalde agustina vg.

ABONOS QUIMICOS — ALZAMORA HERMANOS — PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR — ABONOS QUIMICOS

GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE, ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO, 7 LENCERIA, LANERIA, SEDERIA, CONFECCIONES

Especialidad en telas algodón para camisas de Señora. Telas hilo en todas clases y anchos. 500 sábanas algodón confeccionadas á 2'50 pesetas. Gran surtido en mantelerías á precios nunca vistos. 500 cortes paño á 5 pesetas. Rico surtido en lanas S'mira á 6'25 pesetas corte. 1.000 pañuelos lana 11 palmos á 4 pesetas uno. 500 piezas franela algodón clase superior á 3 pesetas corte. Estenso surtido en armures lana negro desde 10 pesetas corte. Variado surtido en lanas Buclee á 7'50 pesetas corte. 1.000 pañuelos lana 7 palmos á 1'25 pesetas uno.

500 cortes Damase negros ricos dibujos á 6 duros corte. Capas de Piel Caracul en todos tamaños. Rico surtido en capas paño en todos tamaños y colores. Gran y riquísimo surtido en puntillas. Mantas viaje en todas clases. 500 docenas calcetines Jumel á 3 pesetas docena. Camisetas rusas, punto inglés en todos tamaños y clases. Calzoncillos. Medias negras, escocesas á precios sumamente baratos. Refajos en todas clases. Rico surtido en Yutes, Ramios, Tapicerías.

Alfombras moqueta, Terciopelo, Alta-lana en todas clases y tamaños. Rico y variado surtido en cortinajes y S'tors. 500 piezas madapolam á 3 pesetas pieza. Pañolería en todas clases. Cubre corsés lana y algodón con y sin mangas desde 0'75 pesetas uno. Gran novedad en Toreras listadas y lisas. Depósito de mantas de lana y estera del país á precios de fábrica.

Y TODO CUANTO SE REQUIERE PARA EQUIPOS DE NOVIOS

LA TOS

por rebelde é inveterada que sea

Bronquitis aguda y crónica.—Catarras de la garganta y pecho.—Falta de expectoración.—Afección.—Resfriados.—Dangas.—Coqueluche (caturro de los niños).—Ostración.—Laringitis.—Rojeros y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

Jarabe Polibalsámico GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.

Venta: Farmacia Giol, Poniente 31, principales farmacias Frasco, 4 pesetas

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerros y velo que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la cirugía del pelo, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padre

Frasco 10 reales Farmacia del Globo, Plaza Real, Países. En Palma: Valeruela Hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cádiz 6.

LAS MALAS DIGESTIONES

acidas, vómitos extrínsecos habituales, etc., se curan siempre con la Pancreatina absoluta Turró. Con solo veinte gotas de este líquido, es digerido en tres horas un kilo de carne.

Depositarlo: Juan Valenzuela, Farmacia, Plaza de la Cuartera número 2, Palma.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. Torrens

SÓLLER

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas. Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.ª

Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada. Valencia: Hijos de Blas Cuesta. Málaga: Farmacia del Dr. Peláez y Bermúdez.

IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dies pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 34 y 36.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

CASA BANQUE

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer escuela

CLAES

VENTA A PLAZOS Colón 34, Palma

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Rosselló

El que tose es porque no usa los Discoides pectorales

ROSSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacias viuda de Obrador y señoras Valenzuela.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

Mechero Universal

PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS EL MEJOR QUE EXISTE

Produce una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 0/0. Depósito general en Palma, Plaza de Cort. 2, Rejería Seiza.

JARABE DE HIPOFOSFATOS

Gimbernat

¡11 años de continuado éxito!

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA. Es constituyente completo, tónico y anti-nervioso de primer orden, recomendado en todas las enfermedades que se afeñan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc., etc. Frasco, 10 reales.

Farmacia del autor, Asalto 14 Barcelona. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortaleza y Aguilé, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—III

Colección de documentos referentes á la Escuadra de Operaciones de los Antillas por don Pascual Cervera.

Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.

Typo-litografía de Amengual y Muntaner



Curar los catarros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean. De venta en la farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, número 6, Barcelona. Palma: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

La Catalana

CORSETERIA, BROSSA 16, PALMA

Rico y elegante corsés PARISIEN desde 8 á 100 pesetas uno. Especialidad en la medida y en corsés higiénicos para señoras delicadas.



Fajas ventrales. Computuras de todas clases. Verdadero corte español. NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

Agencia funeraria

TALLER DE ATAUTES

Arabi 14 y 17—(Cuesta de la Póls)

Esta Agencia ofrece sus servicios y es la única en su clase que puede competir en baratura y buena construcción.

La zapatería de

A. Ripoll se ha trasladado á la calle de las Misiones, número 23, lo que hace público para conocimiento de sus numerosos parroquianos en donde encontrarán toda clase de calzado para caballero, señora y niño á precios módicos. Misiones 23, al lado de la Iglesia

Compra y venta

de fincas. En los alrededores de Palma hay varias fincas en venta. Para informes y demás diligencias calle de la Riera, número 36, Palma.

Balneario Balear

San Francisco núm. 19

Desde el día 1.º de Febrero quedará abierto este establecimiento al servicio público desde las 8 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

TOS

EL REMEDIO MAS EFICAZ

Pastillas

Paneraj

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Depósito y venta:—

Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Alumbrado baratísimo

Como Petróleo á 1 real el litro y como Gas á medio real metro

Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones con los aparatos ACETILENO.

Privilegio Bofil Ingeniero

Son los más económicos, seguros, inexplorables y completamente automáticos. Lámparas portátiles. Por los de mano para Bicicletas y carruajes, con seguridad y garantía. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones sin cables. Mañeros especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 70 cts. de pta. Kilog.

Sindicato, 141-Palma